

Presentación

En el contexto actual, en que la Iglesia universal se prepara para celebrar un Sínodo dedicado a la «Palabra de Dios en la vida y misión de la Iglesia», la Facultad de Teología de Granada, consciente de que una de sus tareas es la investigación para que «como en un estudio previo, vaya madurando el juicio de la Iglesia» (DV 12), ha querido colaborar celebrando un Congreso de Teología dedicado a este tema. El presente número de Estudios Eclesiásticos recoge el texto de las ponencias presentadas en el mismo.

Como es sabido, la constitución conciliar Dei Verbum es una de las más importantes del Concilio y ha ejercido una gran influencia en la teología y en la pastoral. Supuso un replanteamiento de toda la doctrina de la Iglesia referente a la Palabra de Dios y las Sagradas Escrituras, en el que no se quisieron cerrar todas las cuestiones, unas porque no era esa la tarea de un Concilio y otras porque realmente no estaba la reflexión madura para ello. Esto fue tarea de los años posteriores. Así en el documento de la Pontificia Comisión Bíblica de 1993 sobre la Interpretación de la Biblia en la Iglesia, en el Simposio promovido por la Congregación de la Doctrina de la Fe el año 1999 sobre la misma temática, en otro documento de la PCB sobre la Biblia judía, en el Simposio internacional sobre la inspiración promovido por el Ateneo Pontificio Regina Apostolorum, y hace un par de años, con motivo de los cuarenta años de la DV, otra serie de congresos y simposios dedicados a estos problemas. Y junto a esto, centenares de artículos y algunas obras mayores. Con este trabajo se han dado pasos positivos, se van aclarando conceptos. Pero aún queda tarea por hacer y a ello quiere contribuir este Congreso.

El Congreso estuvo integrado por seis ponencias básicas y varias comunicaciones. Las ponencias constituyeron el eje central sobre

el que giró el trabajo, realmente intenso de los tres días que duró. Las dos primeras estuvieron dedicadas a la Palabra de Dios-Revelación. Se trataba de dejar clara la relación entre Palabra de Dios y Biblia. Es un equívoco no infrecuente pensar en la Biblia cuando se habla de Palabra de Dios, como si ambas se identificaran sin más. Ya la DV sabiamente dedica el capítulo primero a la Palabra de Dios-Revelación, el segundo a explicar dónde se contiene y el tercero a la Sagrada Escritura como lugar privilegiado que la contiene. La primera ponencia, a cargo del profesor de la Gregoriana y de la Facultad de Teología de Cataluña, Salvador Pié-Ninot, desarrolló el tema De la Dei Verbum al Sínodo sobre la Palabra de Dios. Estado de la cuestión. La segunda, «La Palabra de la vida de manifestó» (1Jn 1,2): El cristianismo más allá del libro, estuvo a cargo del profesor de la Facultad de Teología de Granada, Serafín Béjar Bacas y completó el tema profundizando en el concepto de Revelación.

Las cuatro siguientes tenían como finalidad profundizar en cuatro puntos relacionados con DV 12, en concreto inspiración, verdad contenida en la Biblia, y cuestiones de hermenéutica. Gonzalo Aranda Pérez, de la Facultad de Teología de Navarra, desarrolló el tercer tema Inspiración: autor, libro, lector oyente como Inspirados. Implicaciones teológicas. Se trataba de estudiar el alcance y extensión de la inspiración bíblica: en épocas pasadas se insistía en el autor, hoy se insiste además en el mismo libro y últimamente en el oyente/lector, factor éste que con los estudios sobre la Wirkungsgeschichte se valoriza hoy mucho. Otro tema de actualidad es el de la verdad que contiene la Biblia. Según la DV, ésta se identifica con lo afirmado formalmente por el autor humano; ahora bien, el lenguaje humano es el fruto de una serie de factores que intervienen en su composición, unos inconscientes, otros culturales... A la luz de esto se trataba de determinar qué es lo que afirma formalmente una persona. Desarrolló el tema, la cuarta ponencia, Vicente Vide, de la Facultad de Teología de Deusto con el título: «La verdad que Dios quiso consignar en las Sagradas Letras para nuestra salvación» (DV 11). La verdad contenida en la Biblia: en qué

consiste y en qué estrato del lenguaje se encuentra. *La quinta ponencia afrontó una cuestión de hermenéutica, la metodología. Junto a los métodos histórico-críticos de cuño diacrónico hoy han irrumpido en el estudio exegético métodos de tipo sincrónico, como narratología, análisis retórico y otros. Se trataba de valorar la situación actual. La ponencia estuvo a cargo de Francisco Ramírez Fueyo, de la Facultad de Teología de Comillas, con el título ¿Cómo interpretar el texto bíblico? Nuevos itinerarios para una exégesis actual y actualizada. Finalmente la última ponencia, a cargo de Juan Miguel Díaz Rodelas, de la Facultad de Teología «San Vicente Ferrer» de Valencia, desarrolló el tema: Lugares de encuentro con la Palabra de Dios. Características e incidencias teológicas. El ponente planteó la cuestión de los lugares donde se encuentra la Palabra de Dios. La DV dejó claro que en la Tradición y en la Biblia, pero ¿exclusivamente? ¿Qué relación tienen con la Palabra de Dios otros lugares de los que se habla hoy como los signos de los tiempos, el clamor de los pobres y otros?*

Con relación a las comunicaciones, se presentaron nueve en tres sesiones (los textos aparecerán próximamente en un número extraordinario de la Revista Proyección):

- a) *Aportaciones a la reflexión bíblica desde áreas distintas de la exégesis:*
 - Orígenes y la pastoral bíblica , *José Fernández Lago.*
 - Atanasio de Alejandría. Epístola a Marcelino sobre los salmos, *Carmelo Granado Bellido.*
 - La Sagrada Escritura en el Código Derecho Canónico, *Javier Carnerero Peñalver.*

- b) *Aportaciones a partir de las experiencias de la pastoral bíblica:*
 - Acercamientos defectuosos ante la Biblia, *Francisco Contreras Molina.*
 - La Palabra y las imágenes, *Javier Martínez Medina.*
 - Experiencias de la lectura de la Biblia a partir de la vida, *Justino Martínez Pérez.*

c) *Aportaciones desde la exégesis:*

- Exégesis y Teología en Mariología, *María Dolores Ruiz Pérez.*
- Los sentidos espiritual y pleno a la luz del midrás, *Antonio Rodríguez Carmona.*
- ¿Método histórico-crítico vs. Acercamiento canónico? A propósito del Prólogo de Jesús de Nazaret en J. Ratzinger, *M. Junkal Guevara Llaguno*

Con más de un centenar de asistentes venidos de toda España, el Congreso ha ido desarrollando los objetivos propuestos por el Comité organizador: contribuir a la preparación del Sínodo, como puso de relieve el Vice Gran Canciller de la Facultad en nombre de la Compañía de Jesús; ofrecer una plataforma de reflexión teológica a un grupo nutrido de teólogos de España; y, como puso de relieve el Rector de la Facultad en una recepción ofrecida por el Ayuntamiento de la ciudad, incorporarse a la tarea, impulsada por Benedicto XVI, de construir en el contexto cultural universitario un ambiente de laicidad positiva, en virtud de la cual cada ciudadano ejerce su derecho de vivir su propia fe religiosa con auténtica libertad en el ámbito público.

ANTONIO RODRÍGUEZ CARMONA
Presidente del Comité organizador